



2022年8月24日

鹿児島労働局長
中所 照仁 殿

鹿児島県労働組合総連
議 長 福丸 裕

〒890-0066

住所 鹿児島市真砂町 86-9 辻ビル 2 階
電話 099-259-0321

令和4年度鹿児島県最低賃金改定に対する異議申出書

日頃より働く者の労働条件の改善・くらしの向上、また新型コロナ感染拡大防止対策へのご尽力に敬意を表します。

8月10日、鹿児島地方最低賃金審議会は最低賃金改定について、地域別最低賃金改定額の目安額30円に2円プラスして853円とする答申をおこないました。しかし、2円プラスされたことは、評価できるものの、この改定額では、健康で文化的な生活が営めるとは言えず、労働者の安定した生活の水準とはいえず残念です。

なお、「鹿児島地方最低賃金審議会の意見に関する公示」に関し異議を申し出ます。

記

1. 令和4年度の鹿児島県の最低賃金を1時間853円とすることに不服です。
2. 本年の鹿児島県の最低賃金は、Aランク東京地方との地域間格差は、いまだ219円あり、高止まりしており、改善を求めます。
3. 全国一律最低賃金制度の法制化と時間額1,500円の実現のための審議を求めます。

【異議申出の主旨】

鹿児島県労連や全労連の地方組織で最低生計費調査をおこなった結果、一人暮らしの若者が憲法25条で保障された「健康で文化的な最低限度の生活」を営むためには、いずれの都道府県でも時間給1,500円・月額23万円・年収280万円程度が必要という調査結果が出ています。私たちはこうした調査結果を根拠として「全国一律最低賃金制度」を求めています。

鹿児島県ではありませんが、子育て世代の試算調査もおこなっており、30代夫婦と小学生・幼児の4人世帯の必要生計費試算結果は年間500万円後半になりました。

私たちの求めている最低賃金1,500円はフルタイム勤務の場合で年額270~300万円になり、夫婦2人で働けば、義務教育世帯4人家族の生計費に近似します。最低賃金1500円

は単身世帯だけではなく結婚し子どもを生み育てることがかろうじて可能となる最低限の水準ということです。

親の貧困は家庭環境や教育環境に影響を与え子どもへの貧困の連鎖にもつながっており現時点で親の世代となる労働者にとって、最低賃金 1,500 円はこれから社会を担う子どもたちの将来にも影響を与える大きな課題です。

職業選択の自由で「あえて有期雇用やパート勤務など非正規雇用を選んだ」との見解があり、不安定雇用や低賃金は自己責任であるとの誤った見解があります。しかし、1980 年代以降政治家は労働法制を改定し、大企業の求めに応じて正規雇用から雇用の調整弁として非正規労働者を拡大してきた雇用者としての責任は免れません。

最低賃金法の目的は「労働条件の改善・生活の安定・・・国民経済の発展・・・」であるが今まで目的に沿うことがなく、最低賃金の改定によって労働者の生活の安定や日本経済の発展にはつながっていません。

「鹿児島県最低賃金は生活保護基準を下回らない」と答申されているが、居住地・勤労控除・月の労働時間・可処分所得割合などの比較計算方法には、最低賃金を高くして生活保護基準を低く見せるようになっています。そもそも、世界有数の経済大国である日本で、フルタイム勤務すれば、経済希望に見合う「普通の暮らし」ができる賃金でなければなりません。

以上の主旨から、鹿児島県労働組合総連合は、改めて、時間給 1,000 円以上の引き上げを求めるとともに「全国一律最低賃金制度」の法制化と時給 1,500 円の早期実現にむけた審議を求めるものです。

以上

鹿児島労働局長
中所 照仁 様



2022年8月22日

鹿児島県医療労働組合連合会
委員長 松下 浩幸
住所 鹿児島市易居町2番1号有馬ビ
電話番号 099-21 [REDACTED]

2022年度鹿児島県最低賃金の改正決定に対する異議申出

8月10日、鹿児島地方最低賃金審議会は、地域別最低賃金の時間額を32円引き上げ、853円と改正する旨、答申されました。私たちは、この答申に対し、最低賃金法第11条2項および同法施行規則第8条の規定に基づき異議を申し出ます。

私たちは、広がる労働者・国民の生活不安と切実な声を背景に、コロナ禍の今だからこそ、大幅な引き上げが必要と訴えてきました。答申で中央の目安を2円上回った結果については、審議会の努力に敬意を表します。しかし、答申は最低賃金法の「賃金の低廉な労働者の生活の安定を図り、経済の健全な発展に寄与する」目的を果たしきれておらず、労働者・国民の生活の先行き不安を払拭させるものにはなりませんでした。極めて遺憾であり今回の答申に対し、意義を申し出ざるを得ません。

最低賃金の大幅な引き上げは、エッセンシャルワーカーの低賃金状態の改善、人口や経済の大都市集中の改善、そして、直面する日本経済の立て直しに極めて重要であることなど、コロナ禍における特別の事情としても、その重要性が増しています。コロナ禍の経済悪化から脱して、地域循環型経済をつくるベースとなる最低賃金は、答申された金額よりも上積みすることが必要であり、それは可能と考えます。については、今年度の鹿児島県最低賃金の改正決定について、下記に示した私たちの意見をふまえて再審議を行い、私たちの意見を改定額に反映させていただくことを要望いたします。

記

1. 全労連と地方組織（鹿児島県労連も含む）は、全国で「最低生計費試算調査」を取り組み、その結果から「8時間働けば人間らしく暮らせる」には、全国どこでも月額24万円（時給1500円）以上必要であることを明らかにしてきました。最低賃金額はこの結果にかなう水準に引き上げるべきです。
2. 答申では、最低賃金の地域間格差は解消されません。最高額の東京と本県との差は219円およびます。私たちの組織する医療・介護労働者は、国家資格を持ち、国が定める全国一律の診療報酬や介護報酬制度の中で、安定的な医療・介護の供給体制を維持するために、このコロナ禍のもとでも奮闘しています。しかし、地域に根付いた産業である医療・介護職は、最低賃金の地域間格差の影響を直接受け、医療や介護職の地域間賃金格差に直結しています。働く県によって賃金格差が8~9万円以上になる実態があり、この解消なくして医師・看護師・介護職員の地域間偏在は解決できないと考えます。
3. 以上より、改正答申は、このまま認めることはできません。再審議し、上積みをおこなうことを求めます。最低生計費の視点からすれば、最低賃金は少なくとも時間額1500円は必要です。一度に引き上げができないとしても、到達年度を確認しつつ、今年度の引き上げ額を議論すべきです。これらの引上げ額の判断基準について、あらためて審議してください。

以上

鹿児島労働局長 中所 照仁 様

2022年8月22日

鹿児島県自治体関連労働組合組合
執行委員長 林 健太郎
鹿児島市易居町2-1有馬ビル
(電話) 099-227-0777 (FAX) 099-

令和4年度鹿児島県最低賃金の改定決定に対する異議申出

今年度の鹿児島地方最低賃金審議会は8月10日、県内の最低賃金を現行時間額821円から32円引き上げ、時間額853円とするよう鹿児島労働局長に答申しました。しかし、改定額853円は憲法25条が保障する「健康で文化的な生活」さえできない水準であると考えます。したがって、「鹿児島地方最低賃金審議会の意見に関する公示」に関し下記のとおり異議を申し出します。

記

- 1、本年の鹿児島県の最低賃金額を、時間額853円とすることは不服です。鹿児島県労連が実施した最低生計費調査に基づき、時間額1500円以上とすることを求めます。
- 2、中小企業支援策の大幅な拡充を国・県に要請することを求めます。
- 3、審議員を民主的に選出し、公開の場で議論をしてください。

【異議申出の主旨】

(1) 憲法25条に立脚し、「健康で文化的な最低限の生活を」営める賃金を

鹿児島地方審議会の運営にご尽力いただきておりますことに深く感謝を申しあげます。さて、今回の最賃改定にあたり、中央審議会の目安30円をうわまわる引き上げを決定した貴職及び関係者各位のご奮闘に敬意を表するものです。また、今年の専門部会におきましても、意見陳述の機会を設けていただけるよう審議会に働きかけていただいたことに改めてお礼を申しあげます。

ただ、私たちが求めている「時給1,500円」には遠く及ばず、時間額853円を年間1,800時間の労働時間で換算しても1,535,400円にとどまり、健康で文化的な生活を送るに十分な水準からはほど遠く、到底納得できず、異議を申し立てざるを得ません。鹿児島地方最低賃金審議会において、あらためて「法の趣旨を踏まえた」議論をお願いするものです。「最低賃金は人たるに値する生活を営むための必要を満たすべきであり、人としてその水準に達しているか」(最低賃金法第一条)を基本に捉えて改めて審議をお願いします。

(2) 中小企業への大幅支援拡充を政府・県に要請を

ご存じのとおり、日本の中小零細企業への支援額は、欧米など先進国と比較しても圧倒的に少ないうのが現状です。鹿児島労働局からも政府、鹿児島県に対し、中小零細企業への大幅な支援拡充をご意見いただきますよう、お願い申し上げます。

(3) 審議員の選出方法、審議を透明公正に

昨年度、当組合書記長の小柴健介が審議員に立候補し落選しましたが、選出過程が明らかにされておりません。また、審議会での議論も傍聴することもできません。これでは、公平で透明な議論がされたのか疑問が生じます。審議員の選出方法を明らかにし、公開の場での議論を担保してください。

以上



鹿児島労働局 局長
中所 照仁 様



2022年 8月25日
鹿児島市広木1丁目1-1
コーポかごしま労働組
執行委員長 溝口 [REDACTED]

2022年度鹿児島県最低賃金の改定決定の答申に対する異議申出

今年度の鹿児島地方最低賃金審議会は8月1日、県内の最低賃金を現行時間額821円から32円引き上げ、時間額853円とするよう鹿児島労働局長に答申がされました。2年連続での大幅な最低賃金の引き上げについては一定評価します。しかし、改定額853円は憲法25条が保障する「健康で文化的な生活」さえできない水準であると考えます。

したがって、「鹿児島地方最低賃金審議会の意見に関する公示」に関し下記のとおり異議を申し出ます。

記

- 1、本年の鹿児島県の最低賃金額を、時間額853円とすることは不服です。
- 2、本年の鹿児島県の最低賃金額を、時間額1,500円以上とすることを求めます。
- 3、中小零細企業支援策の拡充を国に要請することを求めます。

【異議申出の主旨】

鹿児島地方最低賃金審議会の運営にご尽力いただきしておりますことに深く感謝を申しあげます。さて、今回の最賃改定にあたり、中央審議会の目安がプラス32円の引き上げは、コロナ禍の中で奮闘する県内の労働者を励ます方向での答申と捉え、貴職及び関係者各位のご奮闘に敬意を表するものです。また、今年の専門部会におきまして意見陳述の機会を設けていただけるよう審議会に働きかけていただいたことに改めてお礼を申しあげます。

1. 8時間働いても普通に暮らせない最低賃金額である

コロナ禍において、医療、宅配、スーパー、介護などで働く労働者は、感染のリスクを負いながらも懸命に働くことで市民の社会生活を支え続けてきました。しかし、そこで働く多くの人はパート・アルバイトや派遣などの非正規労働者で、時給はほぼ最低賃金に張り付いているのが現状です。また、ロシアのウクライナ侵攻に端を発した世界情勢の急速な変容は、原材料や燃料等の高騰や円安を招き影響は鹿児島県で働く労働者の家計を直撃しています。最低賃金の引き上げは、「人手不足解消」「働きやすい職場」「普通の暮らしの実現」に繋がる重要なものです。

私たちは、生計費をもとに8時間働けば普通に暮らせる社会を目指しています。答申の32円引き上げでは、あまりにも少なすぎると言わざるをえません。最低賃金を大幅に引き上げるために何が必要かも含めて最賃審議会にて審議が尽くされることを求めるものです。

2. 最低賃金の大幅な引き上げには中小零細企業への公的な支援が欠かせない

最低賃金の大幅な引き上げには、中小零細企業への配慮(「直接的な財政支援」「税や社会保障負担の軽減」「大企業との適正取引の実現支援」など)が不可欠です。貴最低賃金審議会は、抜本的な中小零細企業支援策などを国や県に提言するべきだと考えます。現在、中小零細企業支援策は「金融支援、融資制度、新規事業、雇用、能力開発、賃金労働条件」などに使われていますが、活用には様々な条件があります。貴職におかれましても積極的に制度を検討し、円滑かつ適切な運用という中小零細企業支援策のあるべき姿を示せるよう国に対して要請をしていただくようお願いいたします。

3. 全国一律最賃制度の実現で地域間格差の解消を

鹿児島県は新規高卒者の県外就職者が多く、優秀な人材の流出を防ぐためにも、鹿児島県の最低時給を上げなければなりません。地域間の賃金格差は、賃金の低い都市から高い都市へ人口流出を招き、あるいは若者が経済的な理由で親元を離れるしかすべがなく、所帯をもつ意欲を削ぎ、出生率の引き下げを招いているとの識者の声もあります。地域間格差を解消するためにも全国一律の最低賃金制度の実現が求められており、最高額の東京との差は、昨年度より縮小はしましたが219円と開きがあります。そのためにも、時給1,500円以上への引き上げによる地域格差の解消を求めます。

以上